

SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA
Ciudad Universitaria, 25 de octubre de 2011



EDUCACIÓN

Estatal: Plantean reducir presupuesto de la UAEM en 16 millones

Nacional: Académicos se preparan para integrar el Consejo Universitario

SALUD

Estatal: Niños y adolescentes contarán con una mejor atención médica

Nacional: Programa de la CNDH para dar apoyo al adulto mayor

Internacional: El insomnio aumenta probabilidad de sufrir un ataque al corazón

ECONOMÍA

Estatal: En un mes crearon 2 mil 286 empleos

Nacional: Descubren enormes yacimientos de gas en el norte de México

POLÍTICA

Estatal: Enmienda SCJN reformas al 58 Constitucional

Nacional: Demandan en varios estados la anulación de comicios del PRD

Internacional: Indígenas ocuparán altos cargos en el Poder Judicial tras comicios en Bolivia

EDUCACIÓN

Estatal:

Plantean reducir presupuesto de la UAEM en 16 millones

El proyecto de presupuesto para el 2012 es de 190 millones; el rector alerta que la falta de recursos detendrían el plan de crecimiento institucional. De aceptarse la propuesta del Ejecutivo del estado, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) percibirá en el próximo año 16 millones de pesos menos con respecto al actual ejercicio, ya que de 206 millones que le fueron aprobados para este año en el próximo sólo recibiría 190 millones de pesos. Al respecto, el rector de la UAEM, Fernando de Jesús Bilbao Marcos, dijo que de oficializarse este planteamiento la máxima casa de estudios del estado mantendría su déficit histórico y no podría incrementar la matrícula de nuevo ingreso y se detendría el plan de crecimiento institucional. Aclaró que de manera extraoficial en la última reunión con representantes del Ejecutivo del estado, tuvo conocimiento de la reducción presupuestal con respecto de este año. "En una situación medio ambigua, observo que hay un presupuesto menor, y públicamente han dicho que son 190 millones que comparados con el presente año que son 206 millones, tanto del ordinario como de los proyectos de regionalización, ahora nos pretenden asignar 190 millones de pesos en total", dijo el rector. Bilbao Marcos dijo que no está claro para la rectoría este asunto debido a que en diversos foros tanto el gobierno del estado como el Poder Legislativo han manifestado su intención de al menos mantener el presupuesto a la UAEM. Sin embargo, dijo, ya se ha hecho público que son 190 millones de pesos para el próximo año; "tuve la oportunidad de hablar con el secretario de Finanzas y me dijo que son 190 millones para la universidad. Entonces la propuesta es de 16 millones menos... Me lo han dicho de manera informal, nunca me han dado un documento, no me lo han pasado y no tengo más referencia de lo que me han dicho en forma no oficial". Recordó que de 2006 a 2009 el gobierno del estado propuso 137 millones de pesos sin modificar y lo que se agregó de presupuesto fueron diez millones de pesos para el programa de regionalización. El rector Bilbao reconoció el trabajo de la presente legislatura que ha manifestado el compromiso con la UAEM al referir que los diputados locales, además de los diez millones de pesos para regionalización, en 2010 aprobaron 28 millones más para incrementar la matrícula, este año otorgaron los 28 millones y además los diez millones de pesos de regionalización y el presupuesto registró un incremento de 137 a 169 millones de pesos. "Éste es el año que mejor presupuesto hemos tenido de parte de los legisladores".

La Unión de Morelos, p.6, (Salvador Rivera) y **El Sol de Cuernavaca**, (Mónica González), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2281758.htm>.

Tiene el Consejo de la UAEM sesión extra

El Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) sesionó de manera extraordinaria en la Sala de Rectores, para tratar dos asuntos pendientes de la sesión anterior realizada el 30 de septiembre. En esta ocasión se presentó el dictamen que emitió la comisión de Legislación Universitaria del CU, relacionado con los requisitos de elegibilidad para ser Consejero Técnico Académico, el cual fue aprobado. Ahora, cualquier profesor no necesariamente titular o definitivo, que está vigente e imparta alguna asignatura, puede ser consejero técnico, los demás requisitos quedan sin modificación.

El Caudillo de Morelos, p.7, (Redacción).

Convocatoria

Publican convocatoria para interesados en cursar el Doctorado en Ingeniería y Ciencias Aplicadas, que imparte el Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (CIICAP), de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM).

El Caudillo de Morelos, p. 16, (Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas de la UAEM).

María Arcelia Sánchez, nueva jefa del departamento de Secundarias Técnicas

El Instituto de la Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM) designó como nueva jefa del departamento de Secundarias Técnicas a María Arcelia Sánchez Mialma, en sustitución del profesor Jaime Díaz Figueroa, quien llevaba en el cargo apenas tres meses.

La Unión de Morelos, (Tlaulli Rocío Preciado), <http://www.launion.com.mx/morelos/secciones/sociedad/item/27741-mar%C3%ADa-arcelia-s%C3%A1nchez-nueva-jefa-del-departamento-de-secundarias-t%C3%A9cnicas.html>.

Nacional:

Académicos se preparan para integrar el Consejo Universitario

Docentes e investigadores de facultades y escuelas de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se alistan para participar en el proceso electoral mediante el cual se renovarán los puestos de elección del Consejo Universitario (CU). Los comicios se realizarán el próximo jueves. Este diario realizó un sondeo con algunas planillas para conocer sus propuestas; abordan tópicos como la aprobación del estatuto del personal académico, desarrollo para investigadores y maestros, contrarrestar el envejecimiento de la planta docente mediante un sistema digno de jubilación, así como democratización de la universidad y de sus órganos de decisión. Luego de las reformas impulsadas por el rector José Narro Robles, por primera vez los técnicos académicos –40 por ciento del personal docente– tendrán 10 sitios de representación en el próximo Consejo Universitario, y los investigadores, cuatro escaños. Además, aumentaron en 12 los sitios de los consejeros profesores.

La Jornada, p.42, (Emir Olivares Alonso y Fernando Camacho Servín).

Realizan auscultación en FES sobre próximo rector

En el arranque de la tercera y última semana de auscultación –primera etapa del proceso de nombramiento de rector de la UNAM para el periodo 2011-2015–, las citas de los universitarios ante la Junta de Gobierno (JG) comenzaron a disminuir. Al tiempo, comisiones de ese órgano colegiado acudieron a las Facultades de Estudios Superiores (FES) Cuautitlán y Aragón para conocer la opinión y propuestas de sus comunidades, donde los apoyos en favor del rector José Narro Robles siguieron acumulándose. No obstante, entre la comunidad académica y estudiantil comienzan a mencionarse nuevos nombres. Ayer, en varios sectores se señaló al director de la Facultad de Medicina, Veterinaria y Zootecnia, Francisco José Trigo Tavera, como uno de los que podrían aparecer en el listado de candidatos al cargo que dará a conocer el próximo lunes la junta. Este diario buscó hablar con Trigo Tavera para conocer su posición; sin embargo, se encontraba en un congreso en Chiapas, se informó en la dirección de la facultad.

La Jornada, p.42, (Emir Olivares Alonso).

AAPAUNAM, por la candidatura del doctor José Narro

Con una carta de apoyo que presentó el Comité Ejecutivo General de la AAPAUNAM, presidido por la química Bertha Rodríguez Sámano, secretaria general del gremio, ante miembros de la Junta de Gobierno, así como por el acuerdo de la asamblea general de representantes de la AAPAUNAM, reunida el 11 de octubre, se acordó, por unanimidad, pronunciarse por apoyar la candidatura del doctor José Narro Robles para conducir la rectoría de la UNAM por un segundo periodo. En la carta se sostiene que el doctor Narro es el universitario que posee el perfil idóneo para dirigir a la comunidad universitaria, como rector para el periodo 2011-2015, entre otras, por las siguientes consideraciones: haber llevado y mantenido a la máxima casa de estudios durante su función a los niveles de excelencia que posee; haber sostenido la defensa de la educación pública, laica y gratuita; haber demostrado compromiso total con la institución y conservarla en completa tranquilidad y armonía.

La Jornada, p.42, (Sin firma).

Solidaridad de sindicatos con trabajadores de la UACM

Sindicatos universitarios se solidarizaron con las demandas de los trabajadores de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) y anunciaron que recurrirán a la Organización Internacional del Trabajo (OIT) para que termine la retención de las cuotas sindicales en esa casa de estudios que se realiza desde 2010. Este 15 de octubre se cumplió un año de que la rectora de la UACM inició la retención de las cuotas sindicales y suspendió las prestaciones colectivas de los trabajadores administrativos y académicos de esta institución; actitud agravada con la campaña de represión contra quienes defienden al Sindicato único de trabajadores de la UACM y su contrato colectivo de trabajo señalaron en un comunicado.

La Jornada, p.37, (Bertha Teresa Ramírez).

La poesía es el fuego entre el dolor colectivo y la creatividad: Waerness

Poesía y crisis se llevan bien, porque la poesía es el fuego entre lo que hace fuego, es decir, entre el dolor colectivo y la creatividad personal, afirma el poeta noruego Gunnar Waerness (Trondheim, 1971). Invitado para participar en el Encuentro de Poetas Nórdicos y Mexicanos que se inició hoy y concluye este martes en el contexto del Festival Internacional Cervantino, el escritor también forma parte de los autores antologados en el libro *Proyectos para un cielo nuevo: poesía nórdica contemporánea*, que recientemente editó el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (CNCA). En entrevista con *La Jornada*, Waerness considera que los poetas son una suerte de profetas que tienen el deber de cuestionar desde su trinchera la situación política por la que atraviesa el mundo. No obstante, reconoce que no es fácil llegar a ese punto.

La Jornada, p.4, (Mónica Mateos-Vega).

SALUD

Estatal:

Niños y adolescentes contarán con una mejor atención médica

El mandatario estatal Marco Adame Castillo recorrió la obra de construcción del Hospital del Niño y el Adolescente en el municipio de Emiliano Zapata en el que se invierten 600 millones de pesos. Acompañado del subsecretario de Planeación de la Secretaría de Finanzas, José Telumbre Melgar, Marco Adame supervisó el avance del 90 por ciento que lleva la construcción, cuya conclusión se estima para los últimos días de diciembre y su equipamiento para los primeros meses del próximo año. Esta obra representa más de 400 millones de pesos de inversión, y en equipamiento médico y tecnológico de un estimado de 200 millones más, lo que representa un costo superior a los 600 millones de pesos. Contará con 90 camas, además de seis quirófanos, lo que permitirá ampliar de manera importante su capacidad de atención en un 200 por ciento.

La Jornada Morelos, p.3, (Miguel Ángel García); **La Unión de Morelos**, p.9, (sin firma); **Diario de Morelos**, p.8, (DDM Staff) y **El Sol de Cuernavaca**, (Martín Sánchez), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2281754.htm>.

Reconoce IMSS labor de sus médicos

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en el Día del Médico reconoció la labor de sus 900 médicos, al entregar el Reconocimiento a la Actuación de los Medios de Base y de Confianza de la delegación estatal a 21 médicos. Julio César Cárcamo Guzmán, titular de Prestaciones Médicas presidió la ceremonia del Día del Médico realizada ayer en el auditorio del Hospital General Regional Número Uno Ignacio García Téllez en Cuernavaca.

La Jornada Morelos, p.13, (sin firma).

Nacional:

Programa de la CNDH para dar apoyo al adulto mayor

La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) convocó a crear conciencia en los sectores públicos del país con la finalidad de mejorar las condiciones de retiro y atención a la salud de los adultos mayores. Durante la firma del convenio para poner en marcha un programa de apoyo a ese sector, el ombudsman nacional, Raúl Plascencia Villanueva, señaló que los mexicanos que han entregado lo mejor de su vida al país requieren condiciones dignas, servicios de calidad y calidez; las políticas públicas deben estar orientadas a estas causas. El acuerdo fue firmado entre la CNDH y la Red Nacional de Organizaciones de Adultos Mayores, Jubilados y Pensionados AC, donde Plascencia indicó que el organismo a su cargo hará la parte que le corresponde, con todos los recursos a su alcance.

La Jornada, p.40, (De la redacción).

Bajó la mortalidad infantil, más no hay comparación con Chile o Costa Rica

Reconocido en Los Pinos con el Premio al Mérito Médico, el pediatra Romeo Rodríguez Suárez señaló ayer que la mortalidad infantil ha disminuido en México, pero está muy lejos de compararse con los avances registrados en Costa Rica, Chile y Cuba. Al tiempo que en la celebración del Día del Médico –efectuada un día después– el presidente Felipe Calderón presumió que los servicios de salud no figuran entre los tres problemas más importantes de los mexicanos. Tras recibir el reconocimiento de manos de Calderón, Rodríguez Suárez indicó que en México mueren 14.2 niños menores de un año por cada mil vivos, según estadísticas de 2010. Por eso consideró que estamos celebrando demasiado pronto que México alcance las Metas del Milenio en mortalidad infantil. Por otro lado, el presidente Felipe Calderón aseguró que durante los últimos tres años se han regularizado más de 70 mil plazas del sector salud, 16 mil de ellas de médicos y agregó que el acceso a la salud ya no constituye uno de los principales problemas de los mexicanos.

La Jornada, p.41, (Claudia Herrera Beltrán) y **El Universal**, (Nayeli Cortés Canos), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/190142.html>.

Juez impide fabricación de Viagra en genéricos

El juez federal David Cortés, titular del juzgado décimo cuarto de distrito en materia administrativa, concedió a la farmacéutica trasnacional Pfizer una suspensión definitiva que impedirá por tiempo indefinido que otros laboratorios puedan fabricar genéricos de sildenafil, sustancia activa del medicamento contra la disfunción eréctil conocido comercialmente como Viagra, revelaron fuentes judiciales. Esta resolución mantendrá congelada la expedición de los permisos para genéricos durante todo el tiempo que dure el juicio para

determinar si la actuación de las autoridades sanitarias en este caso ha sido legal. Viagra reportó a Pfizer en 2010 ventas por más de 53 millones de dólares en México.

La Jornada, p.41, (Alfredo Méndez).

Ediles jaliscienses valúan en al menos \$1,300 millones los estragos por Jova

Alcaldes de los siete municipios más afectados por el huracán Jova calcularon en al menos mil 300 millones de pesos los daños en viviendas, infraestructura urbana, carreteras, comercios y cultivos a causa del meteoro, que azotó la costa sur de Jalisco el 12 de octubre. Los ediles se reunieron este lunes con el gobernador Emilio González Márquez y parte de su gabinete, quienes visitaron los ejidos Emiliano Zapata y Francisco Villa, en el municipio de La Huerta. El mandatario ordenó a la Secretaría de Finanzas gestionar cuanto antes un crédito por 100 millones de pesos para paliar las necesidades más urgentes, entre ellas el abasto de agua potable en Autlán, Cuautitlán y Cihuatlán, donde Jova dañó seriamente las redes de distribución.

La Jornada, p.33, (Juan Carlos Partida).

Confirman brote de hepatitis en Fresnillo

La Dirección General de los Servicios de Salud del Estado de Zacatecas confirmó la aparición de un brote de hepatitis tipo A en la ciudad de Fresnillo, donde se han registrado 31 casos de niños con este padecimiento durante las últimas dos semanas. Jaime Zavala Moreno, director de los Servicios de Salud de Zacatecas, confirmó este lunes que otros casos recientes han sucedido en los municipios de Trancoso y en la capital de Zacatecas, aunque el brote más grande es el de Fresnillo, donde la aparición de hepatitis se vinculó con un problema con la cloración y potabilización del agua.

La Jornada, p.35, (Alfredo Valadez).

Internacional:

El insomnio aumenta probabilidad de sufrir un ataque al corazón

Un estudio noruego divulgado el lunes sugiere que las personas con problemas de sueño tienen de 27 a 45 por ciento más probabilidades de sufrir un ataque al corazón. Cerca de un tercio de las personas estudiadas reportan tener problemas para dormir y deben acudir a su médico en busca de ayuda, indicaron los autores de la investigación publicada en *Circulation*, revista de la Asociación Estadounidense del Corazón. Los problemas del sueño son frecuentes y fáciles de tratar, dijo Lars Erik Laugsand, principal investigador del Departamento de Salud Pública de la Universidad Noruega de Ciencia y Tecnología en Trondheim.

La Jornada, p.2a, (AFP).

Niñas que reciben bisfenol en la gestación son más propensas a deprimirse

Las niñas expuestas desde el útero materno al bisfenol A, sustancia química industrial conocida como BPA, mostraron más problemas de conducta a los tres años que aquellas cuyas madres tenían niveles más bajos de este compuesto, se afirma en un estudio divulgado el lunes. Ansiedad, depresión e hiperactividad fueron observadas con mayor frecuencia en niñas cuyas madres tenían altos niveles de esa sustancia en la orina durante el embarazo, dijo la investigación, difundida por la Escuela de Salud Pública de la Universidad Harvard. El análisis se realizó utilizando datos de 244 madres y sus hijos hasta los tres años en el área de Cincinnati, Ohio. A ellas se les practicaron exámenes de orina en las semanas 16 y 26 del embarazo, y luego en el momento del nacimiento.

La Jornada, p.3, (AFP).

Preocupa a mil científicos y a la ONU el uso de maíz transgénico

El maíz criollo, del que México es centro de origen, ya que aquí se encuentran 59 de sus razas, no sólo es el cultivo más importante en el mundo y forma parte del patrimonio cultural y alimentario de la humanidad, sino que también servirá para hacer frente al cambio climático y el hambre, sostuvo Antonio Turrent, vicepresidente de la Unión de Científicos Comprometidos con la Sociedad (UCCS). Entidades internacionales, como la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, han mostrado su preocupación por la contaminación génica si se introducen cultivos transgénicos en los centros de origen, por ejemplo, la papa transgénica en Bolivia o el maíz transgénico en México.

La Jornada, p.40, (Angélica Enciso).

Se eleva a 279 el número de muertos por el terremoto en el sur de Turquía

Equipos de rescate buscaban este lunes sobrevivientes debajo de los escombros tras el terremoto de 7.2 grados en la escala de Richter que golpeó la localidad de Van, en el sur de Turquía, y que dejó al menos 279 muertos y mil 300 heridos, de acuerdo con las últimas cifras dadas a conocer por el ministro turco del Interior, Idris Naim Sahin. La agencia de desastres de la Organización de Naciones Unidas dijo que casi mil edificios se derrumbaron y un vocero de la Media Luna Roja indicó que la agencia se prepara para dar refugio a unas 40 mil personas. Los peores daños sucedieron en Ercis, confirmó el primer ministro Recep Tayyip Erdogan, en

Van, capital de la provincia del mismo nombre, y prometió mayor ayuda del ejército: No dejaremos a ningún ciudadano en el frío, aseguró.

La Jornada, p.31, (Reuters y DPA); **El Universal**, (Reuters), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/74882.html> y **La Crónica**, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_nota=613505.

NY: callan hispanos violencia doméstica

La comunidad hispana de Nueva York padece un serio problema de violencia doméstica, pero es la más reticente a denunciarlo ante las autoridades, dijo ayer la fiscalía de Manhattan. De los 5 mil 600 casos de violencia doméstica que manejó la fiscalía en 2010, más de 50% ocurrieron en el norte de la isla, donde vive la mayoría de hispanos, según voceros de la oficina. Además de informar sobre las diferencias a la hora de denunciar el crimen en una corte familiar o en una corta criminal, la fiscalía animó a los hispanos a reportar estos problemas en su Unidad de Asistencia a Víctimas y Testigos y organizaciones sin ánimo de lucro. "Este es un problema grave que está afectando a nuestra comunidad hispana y separando a nuestras familias", señaló Mayerling Rivera, subfiscal de la Unidad de Violencia Doméstica de la fiscalía neoyorquina. Rivera destacó que, a pesar de la seriedad del problema, muchas hispanas e hispanos se niegan a denunciar que son víctimas de violencia doméstica debido a la falta de manejo del idioma inglés, al desconocimiento de los procesos legales o por el miedo a ser denunciados por no residir con un permiso legal en el país o por la herencia de una cultura hispana con "muchos elementos de machismo".

El Universal, (Agencia), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/74886.html>.

EU aprueba medicamentos genéricos para esquizofrenia

La Administración de Fármacos y Alimentos (FDA) de Estados Unidos aprobó hoy las primeras versiones genéricas de medicamentos para tratar la esquizofrenia y el trastorno bipolar, informó la agencia federal. La FDA señaló en un comunicado que ha aprobado las versiones genéricas de Zyprexa (tabletas de Olanzapina) y Zyprexa Zyclus (láminas de Olanzapina para disolver en la boca), para el tratamiento de la esquizofrenia y el trastorno bipolar. "La aprobación de la Olanzapina genérica ofrece un mayor acceso a un tratamiento ampliamente utilizado para enfermedades mentales", dijo Keith Webber, subdirector de la Oficina de Ciencias Farmacéuticas de la FDA.

El Universal, (EFE), <http://www.eluniversal.com.mx/articulos/66852.html>.

Comer fresas protege a estómago de efectos del alcohol

Un equipo de investigadores italianos, serbios y españoles confirmó el efecto protector de las fresas en un estómago de mamífero dañado por el alcohol, según indicó la Universidad de Granada, que participó en este estudio. Los científicos suministraron etanol (alcohol etílico) a ratas de laboratorio y comprobaron que la mucosa gástrica de aquellas que previamente habían comido extracto de fresa sufría menos lesiones. Sara Tulipani, investigadora de la Universidad de Barcelona (UB) y coautora del trabajo, explicó que los efectos positivos de las fresas se asocian tanto a su capacidad antioxidante como a que activan las propias enzimas o defensas antioxidantes del organismo.

El Universal, (EFE), <http://www.eluniversal.com.mx/articulos/66847.html>.

Aumentan los muertos por sismo

En Turquía ascendió a 264 el número de muertos por el sismo de magnitud 7.2 que afectó el domingo la provincia oriental de Van y que además dejó al menos mil 300 heridos, según el último balance del ministro del Interior Idris Naim Sahin, citado por las cadenas de televisión. Un balance anterior registraba 239 muertos y 1,100 heridos.

Milenio, (Agencias), <http://impreso.milenio.com/node/9050169> y **La Jornada**, p. 31, (Reuters y DPA).

ECONOMÍA

Estatal:

En un mes crearon 2 mil 286 empleos

De acuerdo con cifras del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), durante el mes de septiembre del 2011 en el estado de Morelos se generaron un total de 2 mil 286 empleos, lo cual refleja un importante inversión que se ha conformado para la entidad. Tan sólo en el mes de septiembre del 2011 se generaron un total de 2 mil 286 empleos. Estas cifras reflejan un importante inversión que se ha conformado para el estado. Así lo dio a conocer el secretario de Desarrollo Económico del Gobierno del Estado de Morelos, Rafael Tamayo Flores, quien señaló que estas cifras confirman la tendencia ascendente que se ha mostrado en los últimos meses que el estado ha tenido en materia de empleo. Con esto, Morelos asciende a 181 mil 177 empleos formales,

"Cifra histórica que en ningún otro punto recientemente se había registrado", resaltó Tamayo Flores, quien apuntó que el mayor índice de estos empleos han ocurrido en el sector manufactura.

El Sol de Cuernavaca, p.6, (Pedro Oseguera).

Insuficientes apoyos para cultivo de frijol y maíz

Insuficientes resultan los apoyos para la producción de alimentos emblemáticos como el maíz y el frijol, tanto que en los subsidios estatales y federales el dinero que se destina para la siembra de hortalizas y plantas ornamentales son mayores a los que se dirigen para el cultivo de granos como el maíz, en donde el frijol ni siquiera figura. Con base en información estadística del Cuarto Informe de Gobierno de Morelos, en el Programa para la Adquisición de Activos Productivos sólo se destinaron 7 millones 958 mil pesos para 153 productores morelenses de maíz; en contraste con los 149 millones de pesos que se canalizaron para mil 90 productores de hortalizas y los 11 millones 313 mil pesos que se encauzaron para la producción de plantas ornamentales.

Diario de Morelos, p.8, (Florencio Hernández).

El 65% del empleo es generado por la economía informal, revela estudio

Hasta un 65 por ciento del empleo que se genera en Morelos –y en otras entidades del país como Oaxaca, Nayarit, Hidalgo, Chiapas, Yucatán, Guerrero, Colima, Veracruz, Michoacán y Sinaloa-, proviene de la economía informal, reveló un estudio realizado por la consultoría Aregional. Según el organismo, en la entidad -como en el resto del país-, al menos cinco de cada 10 personas laboraron en la economía informal durante el primer trimestre del 2011, fenómeno que vulnera el tejido social y económico nacional. Según el estudio titulado "Más de 70 por ciento de la población ocupada en Puebla, Guanajuato y Tlaxcala dentro de empleos informales", 63.2 por ciento de la población del país de 14 años o más se empleó en actividades no formales, es decir, cerca de 28.6 millones de personas que tienen una fuente de ingresos caben dentro de esta categoría. Bajo la medición del INEGI, en cambio, el fenómeno apenas alcanza a 28.9 por ciento de la población con trabajo, esto es, alrededor de 13.4 millones de habitantes.

La Jornada Morelos, p.12, (Dulce Maya).

Nacional:

Descubren enormes yacimientos de gas en el norte de México

El secretario de Energía, Jordy Herrera Flores, anunció el descubrimiento de enormes yacimientos de gas en el norte de la República, con lo que se va a transformar la carátula energética del país. Con los recientes descubrimientos de gas shale, que es gas natural contenido en areniscas, se contará con este energético en abundancia para los próximos 94 años y se podrá impulsar el crecimiento del país hasta en un punto porcentual del producto interno bruto (PIB).

La Jornada, p.22 (Israel Rodríguez) y **El Universal**, (Noé Cruz).
<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/90533.html>.

Bimbo es ya líder mundial en la industria de la panificación, asegura Daniel Servitje

Mediante tres operaciones de compra conjuntas que suman 908 millones de dólares, Grupo Bimbo se convirtió en el líder mundial de la industria de la panificación, informó Daniel Servitje, director general del corporativo multinacional. Al anunciarlas adquisiciones de Sara Lee en Estados Unidos, Fargo en Argentina y Bimbo Iberia en España y Portugal, el empresario puntualizó que con la incorporación de esas empresas, las ventas en 19 países de tres continentes se incrementarán 27 por ciento, al pasar de 9 mil 750 a 12 mil 330 millones de dólares, con un crecimiento de infraestructura de producción y distribución sin precedente en la historia de la compañía.

La Jornada, p. 24 (Juan Antonio Zúñiga M.); **Reforma, Negocios** pp. (Karla Rodríguez) y **El Universal**, (Zacarías Ramírez). <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/90534.html>.

Propone IP se abran sectores estratégicos.

Empresarios reunidos en la Novena Cumbre de Negocios propusieron una estrategia político-económica basada en permitir la entrada del capital externo; eliminar los monopolios en el sector energético; que los ricos paguen más y en una autorreforma del Estado. Valentín Díez Morodo, presidente del Consejo Mexicano de Comercio Exterior (Comce), planteó dar entrada al capital externo y eliminar los monopolios en el sector energético para tener mayor tecnología e innovación.

Reforma, Negocios, pp. (Dayna Meré).

Supera Aeroméxico a líneas americanas

Por primera vez grupo Aeroméxico superó al grupo formado por United y Continental, el número de extranjeros trasladados. De acuerdo con estadísticas de la Dirección General de Aeronáutica Civil, esta empresa trasladó en septiembre al 18.4 por ciento de los viajeros internacionales que ingresaron o salieron

del País, que Continental y United que funcionaron sus operaciones a principios de mayo de 2010, movió al 15.5 por ciento de los pasajeros.

Reforma, Negocios p. 2 (Lilián Cruz).

Busca Carso comprar todos los títulos de CICSA

Grupo Carso informó que su consejo de administración aprobó iniciar una oferta pública para adquirir las acciones de Carso Infraestructura y Construcción SA (CICSA), que actualmente no son de su propiedad. Carso posee 67.18 por ciento de las acciones en circulación de CICSA, por lo que sumadas al 32.18 por ciento que busca comprar, resultaría propietario de la totalidad de las acciones de capital de CICSA.

Reforma, Negocios, p. 3 (Staff).

Apuntan en registro 36 mil garantías

El Registro Único de Garantías Mobiliarias (RUG) resguarda 35 mil 956 garantías inscritas que alcanzan un valor mayor al billón de pesos, asegura la Secretaría de Economía (SE). A través de esta herramienta se pueden registrar bienes muebles, como maquinaria, vehículos o inventarios, ganado, productos agrícolas, bienes de consumo entre otros. En este contexto la Secretaría de Economía firmó un convenio con el Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal (TSJDF), con el objetivo de que los jueces de esta entidad puedan realizar, de forma directa las inscripciones, anotaciones de embargos y cancelaciones de garantías mobiliarias en Registro Única Garantía.

Reforma, Negocios, p. 4 (Verónica Gascón).

Quema Pemex más gas de lo permitido

El volumen de quema de gas o venteo del energético enviado a la atmósfera a nivel nacional, sin considerar Cantarell, fue de 117.3 millones de pies cúbicos diarios al cierre de agosto, según los últimos informes de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH). Este volumen superior al establecido en el Programa de Pemex Exploración y Producción de 110.6 millones de pies cúbicos diarios para el octavo mes del año.

La Jornada, p. 22, (Israel Rodríguez).

Continúa Telmex con las transmisiones en Uno TV

Teléfonos de México (Telmex) no ha dejado de transmitir en vivo los Juegos Panamericanos en su portal Uno TV, a pesar de que el viernes pasado un juzgado obsequió una medida cautelar a Tv Azteca en la que ordena a la empresa de Carlos Slim detener las transmisiones. Telmex no ha fijado postura y sigue promoviendo vía Twitter la programación de Uno TV pero no sólo de los contenidos sobre los Panamericanos, sino de otros, como el Festival Internacional Cervantino y noticiarios que no afectan la audiencia de Tv Azteca, por lo que no son parte de su reclamo. El viernes pasado Tv Azteca dio a conocer que el juez 50 civil, Rodrigo Cortés Domínguez Toledano halló elementos suficientes para dictar una medida cautelar en la que indica que Telmex debe abstenerse de transmitir o difundir señales de televisión en su red de telecomunicaciones o de cualquier otro medio, como las bandas del espectro o páginas de Internet.

La Jornada, p. 24, (Miriam Posada García).

Hacienda: gasolina en México es barata

Los precios de las gasolinas en México son de las más baratas, al compararse con países con igual nivel de desarrollo, informó la Secretaría de Hacienda. La dependencia citó que en agosto de 2011, los precios del combustible en Argentina fueron 35% mayor a México; Brasil están por encima en 136% y Chile fue 107% superior. Hacienda agregó que en agosto de 2011, el precio del combustible en Guatemala registró un precio 59% por encima al de México; Perú fue 55% mayor; Costa Rica, 85%, en China es 65% y en la India fue 115% superior.

El Universal, (José Manuel Arteaga) <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/90537.html>.

Calculan que IED en México cierre este año en 20 mil mdd

A menos de un trimestre de terminar 2011, Carlos Guzmán Bofill, director general de Pro México, calculó que la Inversión Extranjera Directa (IED) llegará a 20 mil millones de dólares. Al presentar el informe de resultados del tercer trimestre de año, explicó que en el primer semestre de 2011, se recibieron 11 mil millones de dólares (mdd) de Inversión Extranjera Directa (IED), comparado con los 19 mil 600 millones de dólares atraídos en todo 2010. A agosto de 2011, las exportaciones sumaron 230 mil millones de dólares, mientras que el total del año previo fue de 298 mil millones de dólares.

El Universal, (Eduardo Camacho). <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/90541.html>

POLÍTICA

Estatal:

Enmienda SCJN reformas al 58 Constitucional

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) enmendó las pifias de la LI Legislatura del Congreso del estado, al invalidar el requisito que se adicionó, con motivo de las reformas al artículo 58 de la Constitución Política de Morelos, de ser hijo de padre o madre mexicano por nacimiento para ser gobernador del estado. Los ministros de la Corte en la sesión de ayer determinaron por unanimidad del pleno que los diputados de Morelos no pueden establecer mayores requisitos a los ya previstos en el artículo 116 de la Constitución Federal. En la resolución se señala que resulta indiscutible que entre la norma de orden constitucional federal que determina los requisitos de elegibilidad para ocupar el cargo de gobernador de un estado de la República, y el artículo 58, fracción I, de la Constitución de Morelos, se impone una condición adicional. La sentencia del pleno de la SCJN surtirá sus efectos a partir de la notificación legal al Congreso del estado, lo que ocurrirá en próximos días.

El Sol de Cuernavaca, (Martín Sánchez), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2281757.htm>; **La Jornada Morelos**, p.4, (Jaime Brito); **Diario de Morelos**, p.8, (Antonietta Sánchez) y **La Jornada**, p.33, (Jesús Aranda).

Deberá IEE pagar al PSD más de un mdp

El Instituto Estatal Electoral (IEE) deberá regresar al Partido Socialdemócrata (PSD) un millón 300 mil pesos, luego de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resolvió que el adeudo que tenía el partido nacional no corresponde a ellos, y ordena al Tribunal Electoral del Estado de Morelos (TEEM) realizar un nuevo acuerdo. Y es que, en junio de este año, el Juzgado Segundo Civil ordenó al IEE embargar las prerrogativas del PSD por un adeudo de 2 millones 8 mil pesos que tenía con la particular Eréndira Gabriela Salinas Gutiérrez, por lo que por 3 meses descontó el 100 por ciento del financiamiento público, quitándole poco más de un millón de pesos.

Diario de Morelos, p.7, (Marcela García).

Recibe Jiutepec Premio Nacional al Desarrollo Municipal

En el marco de los trabajos finales del Octavo Foro Internacional Desde lo Local "Hacia un México ciudadano y municipalista", Jiutepec recibió el Premio Nacional al Desarrollo Municipal por cumplir con los 39 indicadores que marca el programa. La administración de este municipio fue la única en el estado de Morelos que recibió esta distinción. Durante el evento organizado por el Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal (Inafed), adscrito a la Secretaría de Gobernación, al precisar que la premiación es resultado de un trabajo intenso de la administración durante nueve meses, el regidor de Hacienda, Programa, Presupuesto y Asuntos de la Juventud, Aristeo Mendoza Martínez, recibió este premio nacional, en representación del presidente municipal, Miguel Ángel Rabadán Calderón. El Premio Nacional al Desarrollo Municipal es resultado del programa Agenda "Desde lo Local"; se otorga a los municipios que demuestran el cumplimiento de los 39 indicadores y 270 parámetros divididos en cuatro ejes rectores: desarrollo institucional para un buen gobierno, desarrollo económico sostenible, desarrollo social incluyente y desarrollo ambiental sustentable.

La Unión de Morelos, p.32, (De la Redacción) y **La Jornada Morelos**, p.10, (José Luis Garcitapia).

Realiza PGR jornada de contacto social

La delegación de la Procuraduría General de la República (PGR) participó en la jornada ciudadana denominada Para Vivir Mejor 2011, la cual tiene la finalidad de mantener un contacto más directo con la sociedad. Dicho evento, realizado en el municipio de Jantetelco, tiene el objetivo de mejorar la comunicación con la población que requiere de algún auxilio, así como atender trámites y gestiones directamente con los delegados federales, esto en relación a los diferentes programas que ofrece el gobierno federal en el combate a los delitos del orden federal. Durante la realización de la jornada ciudadana, el personal del área de Prevención del Delito y Servicios a la Comunidad de la PGR ofreció información sobre los servicios a la comunidad que otorga la dependencia de manera gratuita, entre ellos: orientación legal y social, apoyo a familiares de personas extraviadas, sustraídas o ausentes, recepción de información confidencial y anónima.

La Jornada Morelos, p.7, (Elizabeth Cuevas).

Inicia CNDH supervisión de penitenciarías estatales

Será a partir de este martes cuando cuatro visitadores de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) inicien la supervisión penitenciaria 2011 en el estado de Morelos, así lo dio a conocer la ombudsman de la entidad, Lucero Ivonne Benítez Villaseñor, misma que informó que ante los evidentes cambios de delitos recurrentes como las ejecuciones y el incremento de población juvenil en la delincuencia organizada, "se ha creado un catálogo y manuales nuevos, a fin de implementar una supervisión con nuevas normas". En

entrevista, manifestó que existen avances para corregir las anomalías recurrentes en los centros penitenciarios, sin embargo, dijo, se tendrá que esperar a los resultados de las evaluaciones emitidas por parte de la CNDH, con el apoyo de asesores jurídicos, visitantes de la región sur, oriente y sede en el estado de Morelos.

La Jornada Morelos, p.12, (Raúl Morales).

Nacional:

Demandan en varios estados la anulación de comicios del PRD

Debido a múltiples irregularidades, la corriente Grupo de Acción Política (GAP) pidió reponer la elección de consejeros y delegados del PRD, realizada el domingo en el estado de México. En tanto, el secretario de ese partido en Sonora, Reynaldo Millán, solicitó a los comités nacional y estatal del sol azteca anular el proceso, y militantes perredistas de Morelos se manifestaron de igual forma, lo mismo que ex dirigentes en Tamaulipas. Por el bien del partido, el GAP exigió ayer en Toluca la reposición de los comicios en el estado de México (...) América Rivera sostuvo que el padrón utilizado fue diferente al aprobado originalmente y muchos militantes fueron *rasurados* de la lista. Dijo que en varios distritos grandes –como el 23 de Texcoco, el 27 de Chalco y el 17 de Huixquilucan– la noche del domingo se reportaron con votos varias urnas no instaladas (...) En Hermosillo, Sonora, el dirigente Reynaldo Millán sostuvo que hubo desaparición de casillas, conatos de violencia y la ausencia de funcionarios del Servicio Electoral del PRD (...) perredistas del Frente Nacional Patria para Todas y Todos exigieron en Cuernavaca, Morelos, anular la elección porque, aseguraron, la lista nominal se infló en 50 por ciento.

La Jornada, p.5, (De los corresponsales).

Desecha Zambrano ruptura

Luego de las irregularidades cometidas en las elecciones internas del Partido de la Revolución Democrática (PRD), los liderazgos de las principales corrientes, encabezadas por el dirigente nacional, Jesús Zambrano, instalaron una mesa de diálogo en busca de acuerdos que eviten problemas en los comicios pendientes en cinco estados, concluir con éxito el proceso electoral y recomponer la imagen del sol azteca. En conferencia de prensa, donde acudieron 13 representantes de diez corrientes, Zambrano aseguró que hay la voluntad de todas las expresiones de salir con un partido integrado y con jornadas electorales alejadas de toda sospecha y señalamientos (...) Señaló que están abiertos a que se integren planillas únicas en algunos estados, como se hizo en Baja California Sur, por lo cual no hubo elecciones en esa entidad. Los plazos de esta mesa de concertación prevén que a más tardar el jueves quede listo el camino hacia las elecciones pendientes, y de esa forma cumplir con la sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

La Jornada, p. 3, (José Antonio Román).

Cordero llama a Ebrard a sumarse a su proyecto, que es incluyente y tolerante

Un día después de las controvertidas elecciones internas del PRD, Ernesto Cordero, aspirante a la candidatura presidencial del PAN, invitó a Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno del Distrito Federal, a sumarse al proyecto que encabeza de cara a los comicios de 2012. En conferencia de prensa, dijo que su proyecto está abierto, es plural, es incluyente y es tolerante, y por supuesto que si Marcelo Ebrard en algún momento consideraría como una alternativa y una opción apoyarnos, construir este proyecto rumbo a la Presidencia de la República, pues sería bienvenido como muchos otros mexicanos que así lo consideren.

La Jornada, p. 9, (Georgina Saldierna).

Marchan en Juárez por menor desaparecida

Una veintena de madres de adolescentes desaparecidas de 2008 a la fecha realizaron una marcha este lunes por calles de Juárez hasta las instalaciones de la Fiscalía general del estado, en la zona norte, para exigir que investigue el caso de Cinthia Jocabeth Castañeda Alvarado, de 14 años de edad, quien desde hace tres años permanece extraviada, situación similar a los casos de 130 mujeres en ésta frontera. Una niña no mayor de 12 años expresó durante la protesta: ayúdame a localizar a mi hermana, se la llevaron cuando ella tenía 14 años de edad, se llama Cinthia Jocabeth Castañeda Alvarado y se perdió el 24 de octubre de 2008. Ella jugaba conmigo, la extraño, la quiero otra vez en mi casa. Como parte de las cifras de homicidios en el estado de Chihuahua en el reporte de extravío y ausencia de mujeres, elaborado por la Fiscalía general estatal, de 2008 a agosto de 2011, suman 210 las mujeres y niñas desaparecidas en el estado, la mayoría en Ciudad Juárez. De ellas 30 reportes son de 2008; 34, en 2009; 54, en 2010, y 92, en 2011, y sólo 13 han sido localizadas.

La Jornada, p.18, (Rubén Villalpando, corresponsal).

Celebra Atenco 10 años de resistencia

El Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT) de San Salvador Atenco aseguró que los ejidatarios de la región padecen acoso constante de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) para que vendan sus

tierras y se concrete el proyecto Zona de Mitigación y Rescate Ecológico en el Lago de Texcoco, en 2 mil 600 hectáreas. Este lunes, al conmemorar el décimo aniversario del inicio de su resistencia, los campesinos, junto con representantes de 15 organizaciones sociales, estudiantiles y sindicales, dijeron que se oponen a dicho proyecto porque es sólo una excusa para revivir la construcción de un aeropuerto en sus tierras.

La Jornada, p.16, (Javier Salinas Cesáreo, corresponsal).

Falla la protección a periodistas en México; van 13 asesinados en 2011

México es el país más riesgoso para ejercer el periodismo en América Latina y el quinto a escala mundial, señaló el relator especial para la protección del derecho a la libertad de expresión de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Frank La Rue, en una videoconferencia de prensa en la que se planteó que es urgente que en el país se federalice el delito de asesinato contra periodistas. En el contexto de la presentación del informe *La libertad de expresión en México. Misión de las relatorías de la ONU y la CIDH (Comisión Interamericana de Derechos Humanos)*, estas organizaciones indicaron que de 2000 a 2010, 66 periodistas fueron asesinados en México y 12 desaparecidos, y que tan sólo en lo que va de 2011, 13 más han sido *ejecutados*.

La Jornada, p.13, (Patricia Muñoz Ríos) y **El Universal**, (Marcos Muedano), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/190148.html>.

México es el segundo productor mundial de heroína, sólo atrás de Afganistán: WP

El gobierno de Felipe Calderón está permitiendo que el cultivo doméstico de marihuana y amapola se eleve a niveles récord, lo que convierte a México en el mayor productor mundial de heroína después de Afganistán, como resultado de un giro en su estrategia antinarcóticos, reportó el *Washington Post* (...) Desde que Calderón ordenó el despliegue de tropas en las calles de pueblos y ciudades, a finales de 2006, las tierras dedicadas al cultivo de marihuana casi se han duplicado, según informes oficiales del gobierno de EU y de la ONU. El territorio dedicado al cultivo de amapola de opio también se ha incrementado, y ya México es el segundo productor mundial de heroína, después de Afganistán.

La Jornada, p.11, (De la Redacción).

Internacional:

Indígenas ocuparán altos cargos en el Poder Judicial tras comicios en Bolivia

Indígenas aymaras, quechuas y un jilakata de Bolivia fueron elegidos en las urnas para ocupar algunos de los más altos puestos en el Poder Judicial de este país, lo que implica que por primera vez en la historia boliviana representantes de las etnias se ocuparán de administrar la justicia aquí, confirmó el Tribunal Supremo Electoral, al dar a conocer los resultados de la votación con 99.2 por ciento de las boletas escrutadas. La indígena Cristina Mamani Aguilar, abogada de 44 años, obtuvo la más alta votación entre decenas de candidatos postulados para los comicios judiciales del 16 de octubre, elección que por primera vez se celebró aquí, con la asistencia de 80 por ciento de los cinco millones 243 mil ciudadanos registrados para votar a 56 titulares y suplentes de los tribunales Constitucional Plurinacional, Supremo de Justicia y Agrario, así como del Consejo de la Magistratura.

La Jornada, p. 29, (Xinhua, Afp y Dpa).

Fidel Castro condena el asesinato del coronel

El líder de la revolución cubana, Fidel Castro, condenó este lunes el asesinato de Muammar Kadafi, y el papel genocida de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), a la que calificó del más péfido instrumento de represión de la historia. Asumió ese papel represivo tan pronto la URSS, que había servido de pretexto a Estados Unidos para crearla, dejó de existir, dijo en sus reflexiones que publica la prensa cubana. El cuerpo de Kadafi, añadió, ha sido secuestrado y exhibido como trofeo de guerra, una conducta que viola los más elementales principios de las normas musulmanas y otras creencias religiosas prevalentes en el mundo.

La Jornada, p. 31, (Afp)

Wikileaks suspende difusión de documentos secretos por falta de recursos económicos

El portal de Internet *Wikileaks* suspendió la difusión de documentos secretos por falta de fondos, debido al bloqueo de sus donaciones, y podría no tener más opción que cerrar antes de fin de año, anunció hoy su fundador, el australiano Julian Assange. "Para garantizar nuestra supervivencia, *Wikileaks* se ve ahora obligado a suspender temporalmente sus operaciones y recaudar fondos con intensidad para contraatacar el bloqueo", agregó Assange, de 40 años, durante una conferencia de prensa en Londres. *Wikileaks* necesitará 3.5 millones de dólares en los próximos 12 meses para mantener sus niveles actuales de operaciones, sostuvo.

La Jornada, p. 30, (Afp y Reuters).